

## BULLETIN D'INFORMATION N°14 – OCTOBRE 2022

Rédaction et mise en page : Constant DEVOS, éditeur responsable

SUGNY

En janvier 2023, notre ASBL fête ses 10 ans d'existence et édite à cette occasion un livret composé de deux parties.

La 1<sup>ère</sup> partie (Son Histoire...) présente le DOMAINE MARIAL à travers le temps et la biographie de son fondateur, l'abbé Camille MULLER.

Elle reprend également des informations et des témoignages relatifs au pèlerinage annuel qui remonte au 16 août 1912.

L'ensemble est illustré par des cartes postales anciennes et des photos d'époque.

La 2<sup>e</sup> partie (Ses Amis...) évoque, photos à l'appui, les événements, les entretiens et les embellissements exécutés ou suscités par notre association depuis 2013, soit 10 exercices.



### LE DOMAINE MARIAL DE SUGNY LE LOURDES DES ARDENNES

SON HISTOIRE...  
Roger NICOLAS

SES AMIS...  
Constant DEVOS

Ci-dessus la couverture du livret qui est imprimé et disponible.

Le LIVRET (60 pages) au format 24 x 16,5 cm est vendu au profit du Domaine Marial au prix de **18,00 EUR + Frais d'expédition 3,50 EUR = 21,50 EUR** (pas de frais d'expédition pour SUGNY & BAGIMONT : distribution directe)

Pour la commande du livret, virez la somme requise au

COMPTE EN BANQUE : BE44 0688 9670 8645

LES AMIS DU DOMAINE MARIAL DE SUGNY asbl - Place du Vivier 73 - 5550 Sugny

Nous obtenons votre adresse via les coordonnées de votre compte bancaire ou mentionnez en communication l'adresse de votre éventuelle seconde résidence

Votre soutien financier nous est plus que jamais indispensable pour nos actions. Merci pour votre générosité. Faites-vous plaisir, ce livret est unique et rempli de souvenirs pour beaucoup d'entre vous !

### PRÉSENTATION DE 24 PAGES DU LIVRET

**1<sup>ère</sup> partie** et de son fondateur

**L'ABBÉ CAMILLE MULLER, UN PRÊTRE BÂTISSEUR À SUGNY**

auteur : Roger NICOLAS

L'Abbé Camille Muller était né à Habay-la-Neuve le 18 septembre 1867 (1). Ordonné prêtre à Namur en 1893, il fut d'abord nommé vicaire à Ethe puis curé de Saint-Remy en 1896. C'est dans cette petite paroisse gromoise, à la frontière française, qu'il entreprit ses premiers grands travaux.

En s'occupant avec soin de l'enfance et de la jeunesse, il parvint à mobiliser la majorité de ses paroissiens. Encouragé par l'élan de solidarité et par l'argent recueilli, il fit de son église délabrée l'une des plus belles de la région. En remerciement et en reconnaissance au Sacré-Cœur et à la Sainte Vierge, il fit ensuite édifier deux grottes magnifiques (3).

Le Domaine Marial de Sugny

Le monument du Sacré-Cœur

En mai 1915, l'Abbé Muller fut arrêté par les Allemands et emprisonné à Charleville. Les perquisitions réalisées à son domicile ne donnèrent probablement pas les résultats escomptés car il fut relâché huit jours plus tard à la grande joie de ses paroissiens.

Les pèlerinages du 16 août et du 8 septembre attirèrent davantage encore de monde qu'auparavant, mais en 1918, les Allemands interdirent toute procession. Les messes restaient cependant autorisées et chaque semaine, une messe était chantée à la grotte pour les soldats de la région.

La dévotion envers Marie grandissait chaque jour et un ex-voto rappelle encore aujourd'hui que la Madone préserva le village des exactions perpétrées par les troupes occupantes.

Le Domaine Marial de Sugny

La statue de la Vierge conduite à la Grotte

Le Lourdes des Ardennes

La station n° XII

au sommet d'un imposant socle en calcaire blancs. Ce travail de spécialiste fut confié à la firme Deloex, celle qui avait entrepris la construction de la grotte.

Le Lourdes des Ardennes

L'abbé Muller avec les enfants de sa paroisse

Le Domaine Marial de Sugny

Saint Joseph avec l'enfant Jésus

Le Lourdes des Ardennes

Un élan de patriotisme sans précédent conduisit à l'érection d'une nouvelle statue non loin de la grotte. Elle représentait saint Joseph, patron de la Belgique, portant l'enfant Jésus. Cette statue a aujourd'hui disparu, dégradée par des iconoclastes ou dérobée par des collectionneurs d'œuvres d'art (11).

La guerre terminée, l'Abbé Muller imagina d'agrandir encore son domaine religieux en y installant un Chemin de croix grandiose.

La réalisation des statues fut confiée à l'Union Internationale Artistique de Vaucluse. Le devis de départ mentionnait une somme de 45 000 francs net, prix départ pour 14 stations rondes-bosses en fonte de fer, peinture au minium, taille d'environ 1m, 1,10m.

Les 7 premières statues furent livrées en 1924 et les 7 autres en 1925 de manière à permettre la collecte des fonds nécessaires. Ce n'était pas une somme dérisoire et il fallut de nouveau solliciter la générosité collective (12 et 13).

La Députation permanente du Luxembourg, en date du 13 septembre 1923 autorisa l'Abbé Muller à organiser une tombola dans le Canton de Bouillon dans ce but. Les charbonniers de Sugny furent alors mis à l'ouvrage pour aller en convoi, prendre livraison des volumineuses statues en gare de Nouvoville.

Au départ, les statues d'un mètre de hauteur

Dans la foulée, avec l'assentiment de toute la population et avec le soutien financier des nombreux pèlerins et d'une multitude de généreux donateurs, l'Abbé Muller entreprit alors la construction d'un escalier saint.

**La Scala Sancta** (26). Cet escalier de 28 marches, qui ne pouvait être gravi qu'à genoux, rappelle l'escalier du palais de Pont Pilate que le Christ aurait emprunté.

Il n'en existait que deux autres de par le monde, un à Rome et l'autre à Lourdes et sa construction nécessita une autorisation papale. Selon la croyance, toute personne qui gravit ces marches avec un esprit de pénitence peut espérer une indulgence plénière (14).

Le sommet de l'escalier aboutit à la première station où l'on pouvait jadis vénérer une relique de la Sainte Croix abritée dans un reliquaire enclôssé dans une excavation prévue à cet effet.

Cette relique disparut pendant la seconde guerre mondiale.

L'escalier et le chemin de croix furent inaugurés par Mgr Heylen le 15/08/1925 (15).

Un nouveau monument, dédié à **Saint Joseph, patron de la bonne mort**, fut béni en 1927. Il représentait saint Joseph mourant entre les bras de Jésus et Marie.



— Le Domaine Marial de Sugny — 14

Hélas, le temps ne fut pas de la partie, la pluie ne cessa de tomber et la cérémonie dut se dérouler dans l'église paroissiale (20).

**Le sanctuaire** fut consacré le 6 juin 1932 par Mgr Heylen, lors du pèlerinage annuel de la fête du Sacré-Coeur (21).

Au début des années 30, l'église avait instauré la fête du Christ-Roi. Cela fit germer un nouveau projet sans la tête de l'Abbé Muller qui fit installer, au milieu de son domaine, une gigantesque statue du **Christ-Roi** trônant au sommet d'un massif de grosses pierres blanches. Cela nécessita une nouvelle autorisation du Collège épiscopal et du service forestier afin de pouvoir prélever de nouveaux morceaux de quartz en fait.

Le monument fut inauguré et béni par Mgr Picard en 1934.



— Le Domaine Marial de Sugny — 16

Il préférait tenir de sa chère maman cette dévotion mariale et attribuer à Notre-Dame de Lourdes cette pensée qu'il avait poussé à entreprendre la réalisation d'un tel domaine.

Le parcours ne fut pas sans obstacle mais le soutien des autorités religieuses et de nombreux paroissiens - les patronages du Sacré-Coeur et de l'Immaculée Conception, la jeunesse féminine et son vicar, l'Abbé Alexandre qui surnommait le « jardinier de la sainte Vierge », lui furent d'une aide précieuse.

L'Abbé Muller ne consacra cependant pas toute son énergie au Domaine Marial. Il vivait à l'écoute de ses paroissiens et avait pris soin d'entourer le village d'une ceinture protectrice. Après avoir fait construire un sanctuaire à Notre-Dame des Grâces en bordure de la route de Bouillon, il en consacra un autre à Notre-Dame des Champs le long de la route de Pussemange et c'est sur une colline dominant le village qu'il fit placer un calvaire imposant au pied duquel sont agenouillés la vierge Marie et Saint-Jean.

Il attachait également une grande importance aux cloches de l'église qui furent réquisitionnées par les Allemands et qui échouèrent au fond de la Meuse non loin de Liège.

Il se mit en œuvre, en parfaite collaboration avec la commune, pour faire renouer et s'occuper de faire refondre la plus grosse qui était fêlée. C'est probablement son obstination qui leur a permis de retrouver par la suite leur clocher d'origine.

Entre-temps, il avait pris soin de mettre en valeur cette église Saint-Martin de Sugny en faisant placer de superbes vitraux offerts par de généreux donateurs et en recommandant l'installation d'un canon ressemblant à celui de Lourdes.

L'Abbé Muller fut autorisé à prendre sa retraite en 1948, mais il n'estimait pas encore être au bout de son œuvre. Souhaitant mettre à profit l'installation d'une distribution d'eau dans le village, il envisagea d'ériger un



— Le Domaine Marial de Sugny — 18

**PÈLERINAGE DU 16 AOÛT – TÉMOIGNAGES ET INFORMATIONS**

Le 16 août était le grand jour de la contrée. Ce jour vident les fermes des hameaux, on partait au lever du jour. On chantait, on priait, le soleil tapait du jour l'On se massait à la montagne improvisée ou tout, terre, arbrisseaux et roches fabriquées était l'œuvre, en dix ans, d'un curé fabuleux. C'était un vrai congrès du personnel des croix. Chacun des bienheureux, chaque saint, chaque sainte avait la son autel, ses fleurs et son encense. Tout était stuc, béton, fer, carton, croix, mais ce sacré curé était si lui seul il crut l'existence de Dieu.

**Extrait tiré de "La chanson ardennaise" dans la revue "A la feuille de chêne" Paris - 1922**

Aussitôt l'acquisition d'un terrain en 1911, l'Abbé Muller n'eût de cesse de travailler à l'embellissement de son domaine. La grille fut bâtie par les hommes du village, qu'ils soient croyants pratiquants ou non. L'Abbé eut le don de rassembler toutes les bonnes volontés autour de son projet.

Parmi ses réalisations, on retrouvera l'inauguration du Chemin de croix et de la Scala Sancta le 16 août 1925 avec une relique de la vraie croix. Celle-ci fut débarrassée au passage des



— Le Domaine Marial de Sugny — 20

troups françaises ou allemandes. Un arbre fut planté pour le centenaire de la Belgique en 1950. Jusqu'aux appartements de Beauring en 1933, il y avait toute de pèlerins à Sugny, des milliers chaque année. En 1932, lors de la bénédiction du monument de Sainte Thérèse, on dénombra près de 10 000 pèlerins. Il y avait des pèlerins en février, juin, août, septembre et décembre. Aujourd'hui il ne subsiste plus que celui du 16 août avec la procession aux flambeaux.

**Hubert Radelet - Sugny - 1979**

Je me souviens avoir participé à quelques pèlerinages alors que j'étais enfant, vers 1946-47-48. Nous prenions le tram à Bouillon, à l'arrêt près du tunnel et il nous conduisait à Sugny en passant par Cortion, le tram (départementale française) où le tram s'arrêtait au carrefour de la route Alle - St-Menges pour charger les pèlerins qui étaient venus d'Alle à pied (7km). **CL. Pignolet**

Aujourd'hui, en dehors du 16 août où le pèlerinage attire encore la foule, le sanctuaire s'abandonne à la mélancolie des endroits oubliés. (...) But de promenades idéal et délicieux, lieu de méditation sous les arbres magnifiques, séquoias, hêtres pourpres, houx vénérables, chênes d'Amérique, grands de trois-quarts de siècle et qui, comme chante le poète fatigué, font « de la forêt une cathédrale de lumière » s'engloutit petit à petit dans la marée montante de la végétation. (...) Aux dernières nouvelles, le pauvre curé d'Als se bat contre les vagues successives de digitales et d'épilobes. Les chapelles disparaissent sous la mousse et la liougre. Les croix de métal descellées tombent et fondent par la rouille dans l'épaisseur des feuilles mortes. **Journal « L'Ardennais » - extraits - 03/08/88**



— Le Domaine Marial de Sugny — 22

LES RÉALISATIONS DE L'ASBL - de 2013 à 2022 -

**2013** Le premier chantier : le parking domaine

A l'initiative de son secrétaire général, l'association va lancer plusieurs projets en 2013. Le premier projet est la création d'un parking. Avec l'aide indispensable des services communaux, le site va être aménagé progressivement : recul de la haie de 6m, évacuation des terres, pose de grandes dalles de schiste, nivellement du sol. L'ASBL offre les blocs de béton qui marqueront les places de stationnement. Le chantier sera totalement terminé en 2015. Autres réalisations : création d'un jardin et suite à notre demande pose d'un deuxième panneau d'information via la commune et son 1<sup>er</sup> échevin André Pison, panneau qui nous permettra d'informer les visiteurs du patrimoine et des événements futurs. Suite à l'idée de Guillaume Dinant et avec sa collaboration, deux parterres de rosiers sont créés devant le sanctuaire Sainte Thérèse de Lisieux.

**Nouveau panneau d'information**

**Rosiers**

**Le futur parking**

— Le Domaine Marial de Sugny — 30

**2014 Commémoration du centenaire du Sacré-Coeur**

Un nouveau centenaire est célébré le 16 août 2014, celui du monument du Sacré-Coeur. Pour la deuxième fois, Mgr Rémy Vancottent revient au Domaine Marial. L'ASBL a fourni une plaque en marbre que l'Évêque de Namur va poser solennellement à l'entrée du monument.

**Le monument du Sacré-Coeur**

Il ne restait que le socle de la croix qui était érigé derrière le monument du Sacré-Coeur. À l'aide de deux anciens poteaux du domaine, Christian Lambert va ressusciter la croix !

**Mgr Rémy Vancottent**

— Le Domaine Marial de Sugny — 32

**2<sup>e</sup> partie**

être courageusement repeints par une des Vierges Marie, de Bernadette. La chaire à prêcher dont la toiture a disparu est repeinte. La commune de Vresse-sur-Semois apporte des moyens matériels et financiers pour réhabiliter notamment la station n° 1 du Chemin de croix, la sculpture de la station n° X, la grille de la grotte, l'assise du monument du Sacré-Coeur. Elle offre également un drink à la suite de la messe du pèlerinage du 16 août 2012.

**2012 : le centenaire de la grotte**

Dès le mois de septembre 2012, craignant que le bénévolat né de la commémoration du centenaire ne retombe comme un soufflé, l'idée de créer une ASBL me semble alors opportune.

En conséquence, je rédige une première version des statuts et je provoque la réunion d'un premier cercle avec André Pison, Roger Nicolas et Yvon Doye.

Après quelques adaptations et une deuxième réunion avec un cercle plus vaste, l'assemblée générale constitutive a lieu le 18/01/2013 à la salle de l'Enclave. Les statuts sont signés par 14 membres effectifs et publiés au Monitor Belge le 13/02/2013. L'ASBL « LES AMIS DU DOMAINE MARIAL DE SUGNY » EST NÉE ! En abrégé ADM/Sugny j'ai le plaisir d'occuper, au sein du Conseil d'administration, le poste de Secrétaire général.

**Constant**

— Le Domaine Marial de Sugny — 29

**2015 Fléchage et carte du domaine**

2015 se distingue par le fléchage de deux promenades au sein du domaine. Ces deux parcours longs de 500 et 400 m permettent aux visiteurs de visionner tous les monuments et aussi, et surtout, de découvrir le Chemin de croix dans l'ordre requis des 14 stations de la Passion. 2016 c'est aussi la création de la carte du Domaine Marial, une première.

Nous aurons le grand honneur de procéder à l'inauguration des deux promenades, lors du pèlerinage annuel du 16 août 2015, en compagnie de Mgr Pierre Warin, Evêque auxiliaire de Namur, du Bourgmestre de Vresse-sur-Semois, Albert Leduc et de l'Abbé André Demars de la paroisse de Sugny.

**Mgr Pierre Warin**

**Inauguration du fléchage**

**Carte du Domaine Marial**

— Le Domaine Marial de Sugny — 35

**2016**

Depuis le 16 août 2016 nous disposons d'une tondeuse autonome qui permet un entretien régulier des deux pelouses de la Grotte et de la pelouse du plateau Sainte Thérèse. Avec ce nouveau matériel que nous devons à nos membres chers :

**Paul Chauderlot et Roger Maqua** nous pouvons maintenant un aspect maltraité de ces zones vertes.

**Ramerciments par Constant à Roger et Paul**

— Le Domaine Marial de Sugny — 39

**2017 Célébration du 150<sup>e</sup> anniversaire de la naissance de l'Abbé Muller**

L'abbé Camille Muller né en 1867

Notre association avait reçu un courrier de Marguerite Muller le 28/07/2016 : « En souvenir de notre grand-oncle, l'Abbé Camille MULLEUR, nous passons occasionnellement à Sugny. C'est ainsi que nous avons pu apprécier les travaux de remise en état du domaine et son fleurissement. Merci à toute l'équipe et bonne continuation ».

Ce courrier, précieusement conservé par l'ASBL, nous a permis d'inventer, un an plus tard, la famille Muller à cette importante manifestation. Elle nous a procuré photos et documents du frère de leur grand-père, Emile Muller. C'est ainsi que nous avons pu organiser une exposition dans l'abbé centrale en 2017.

**La famille Muller**

— Le Domaine Marial de Sugny — 41

**2018 Rénovation du Saint Escalier**

**LA SCALA SANCTA**  
LE SAINT ESCALIER  
1925

Renové en 2018 par l'ASBL LES AMIS DU DOMAINE MARIAL DE SUGNY  
Béni par Mgr VANCOTTENT, Evêque de Namur  
LE 14 AOÛT 2018

**Bénédictin de la Scala Sancta par Mgr Rémy Vancottent**

— Le Domaine Marial de Sugny — 45

**2019**

Le ruban tricolore est coupé par Marianne Chauderlot, la fille de Paul.

Le chemin est long de 50m et mène au pied de la Scala Sancta.

C'est l'équipe Constant-Arnaud qui a défriché le terrain, qui a placé les bordures et étendu... 12 bgs bags de gravier.

Eux non plus ne sont pas prêts d'oublier Paul Chauderlot !

**Le chemin Paul Chauderlot**

**La cérémonie**

— Le Domaine Marial de Sugny — 49

**2020**

**L'équipe Pison en pleine action, novembre 2020**

— Le Domaine Marial de Sugny — 52

**2021 Le chemin Roger Maqua**

Notre mécène, Roger Maqua est décédé en 2020. Il est décidé de créer le chemin Roger Maqua dédié à sa mémoire.

C'est encore et toujours l'équipe Constant-Arnaud qui l'a réalisé en deux mois ardu.

L'Abbé Jean-Pierre Brou a donné en finale un précieux coup de main.

C'est Albert Desmet-Vve Maqua qui coupe le ruban tricolore, avec à gauche, le bourgmestre Arnaud Allard et à droite, le Doyen Casimir Nwabui qui a béni le Chemin Roger Maqua.

— Le Domaine Marial de Sugny — 53

**2022**

**La messe du 16 août 2022**

— Le Domaine Marial de Sugny — 59

**2022**

**Les membres effectifs de l'ASBL « LES AMIS DU DOMAINE MARIAL DE SUGNY » vous saluent**

**Merci pour votre soutien**

1<sup>er</sup> rang, de g. à dr. : Ernest GERARD, Giovanna BARDELLI, Simone LOISEAU, Alberte DESMET et Guilaine DINANT  
2<sup>e</sup> rang : Marianne CHAUDERLOT, Jean-François SEVRAIN, Réginald MERIS-SCHAUF, Roger NICOLAS, Constant DEMOS, Raymond VINCENT et Jean-Pierre BROU

— Le Domaine Marial de Sugny — 60